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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新界鄉
議局昨日與財政司司長陳茂波會面，就
新年度財政預算案提出建議。鄉議局支
持政府的三隧分流方案，並建議新界6
條隧道免費，減輕新界居民的交通開支
負擔，紓緩繁忙時段交通擠塞。該局又
建議撥款50億元設立鄉郊建設基金，為
新界鄉郊發展基建、推廣旅遊、傳承文
化、自然保育及事故支援提供專門撥
款。
鄉議局主席劉業強、副主席林偉強等
成員昨日與陳茂波會面。
該局表示，支持政府實施三隧分流方

案，疏導部分駕駛者使用西區海底隧
道，有望紓緩現時紅磡海底隧道和東
區海底隧道嚴重擠塞問題，而中環灣
仔繞道通車在即，車輛可經繞道直接
使用西隧，形容目前是分流的最適合
時機。
該局指出，新界人口佔全港總人口一

半，逾六成居民每天跨區到港島及九龍
上班，同時有超過20萬學生跨區上學，
為減輕他們的交通開支負擔，建議在三
隧分流方案的基礎上，豁免新界6條行
車隧道所有交通工具的收費，包括大老
山隧道、大欖隧道、尖山及沙田嶺隧
道、城門隧道、將軍澳隧道和獅子山隧
道。

與陳茂波會面獻策財案
該局強調，新界及市區的交通問題息

息相關，應該要整體去審視，又指隧道
免費可減省收費亭維修保養及人手等開
支，降低營運成本，加上車輛毋須停車
繳費，可縮短行車時間，紓緩繁忙時段
交通擠塞的問題。
該局估計建議每年涉及大約23億元 ，
而特區政府每年收入達到6,000億元，在
財務上絕對可行。
鄉議局並建議撥款50億元設立鄉郊建

設基金，為新界鄉郊發
展基建、推廣旅遊、傳
承文化、自然保育及事
故支援提供各10億元專
門撥款。
該局指，基金可為偏

遠鄉村建設行車路、自
來水及電力供應等基本
生活設施，既可讓村民
回鄉居住，同時可善用
偏遠鄉村及周邊土地，
發展安老院舍、青少年
外展訓練中心等對環境
影響較低的公共設施，
也可避免偏遠鄉村湮沒，達至多贏結
果。

倡設50億鄉郊建設基金
該局又提到，去年9月超強颱風「山竹」

襲港，新界鄉郊廣泛地區受到破壞，房屋

被毀、道路塌陷、農田魚塘及魚排遭受不
同程度損毀，一些村落更在災後多天仍然
缺水缺電，基金可在香港再次受災時，即
時向受影響的鄉民提供額外經濟支援，以
清理善後、重建家園、修葺農場及魚塘等，
回復正常生活及恢復生計。

就內地與香港昨日簽署
的民商事判決互認安排，
最高人民法院研究室負責
人表示，香港回歸以後，
兩地人員交往日益頻繁密

切，經貿合作不斷拓展深化，由此相應
產生了數量日漸增多、類型日益多元的
兩地互涉法律糾紛，需要通過開展司法
協助工作有效促進糾紛化解、維護公平
正義。故此，最高法方面與香港特區律
政司依據「一國兩制」方針和基本法商
簽有關司法協助安排。
據介紹，這份全稱為《關於內地與香

港特別行政區法院相互認可和執行民商
事案件判決的安排》的文件，盡可能擴
大兩地相互認可和執行民商事案件判決
的範圍、最大限度減少重複訴訟，以具
體貫徹「一國兩制」方針、切實增進兩
地民眾福祉，是其最突出的特點、亮

點。
上述負責人表示，一方面，在案件類

型上，將兩地同屬民商事糾紛的各類案
件判決基本全部納入互認範圍。文件簽
署後，加上之前已經簽署的婚姻家事安
排，兩地法院90%左右的民商事案件判
決將有望得到相互認可和執行。
另一方面，在判決類型上，將兩地生

效判決均納入適用範圍。兩地分屬不同法
系，法律制度、訴訟程序有較大差異。雙
方求同存異、彼此理解，充分尊重對方的
審判程序，將各自的生效判決，包括內地
的再審判決全部納入。
在互認內容上，將金錢判項、非金錢

判項均納入互認範圍。香港根據其《外
地判決（交互強制執行）條例》，僅認
可和執行其他法域民商事案件判決中的
金錢判項。在是次安排商簽過程中，雙
方秉持「一國」原則，將金錢判項和非

金錢判項全部納入互認範圍。

明確知識產權案管轄標準
在加強知識產權司法保護方面，文

件採取了比國際公約更加開放和積極
的立場，以多個條文對知識產權案件
判決的認可與執行問題作出了前瞻性
規定，特別是明確規定了知識產權案
件管轄標準、侵犯知識產權的懲罰性
賠償以及侵害商業秘密的非金錢責任
等。
至於還有哪些案件尚未納入相互認可

和執行的範圍，上述負責人表示，文件
第三條規定，本安排暫不適用於八類民
商事案件的判決，包括部分婚姻家事案
件、繼承案件、部分專利侵權案件、部
分海事海商案件、破產（清盤）案件、
確定選民資格案件、與仲裁有關案件、
認可和執行其他法域裁決的案件等，
「在司法實踐中，這些案件實際數量有
限，只佔民商事案件的很少一部分。」

■香港文匯報記者 趙一存 北京報道

香港文匯報訊 行政長官林鄭月娥將
於下周一（21日）凌晨啟程前往瑞
士，在周二至周四出席在達沃斯舉行的
世界經濟論壇年會。
林鄭月娥抵埗當日，會在蘇黎世與

當地政府官員和商界人士會面，向他
們介紹香港的最新發展，其後會轉往
達沃斯，出席世界經濟論壇年會，並
在一個展望新興市場發展的環節上發
言。
在達沃斯期間，她會與其他經濟體、

世界經濟論壇和商界的領袖會面，及出
席由香港特別行政區政府分別和清華大
學合辦有關「一帶一路」的研討會，以
及和香港交易及結算所有限公司合辦的
晚宴。
財政司司長陳茂波和商務及經濟發

展局局長邱騰華將會參與部分行程。
林鄭月娥於下周五（瑞士時間）離開

達沃斯，周六返抵香港。在她離港期
間，由政務司司長張建宗署理行政長官
職務。

香港文匯報訊 據新華社報
道，全國人大常委會辦公廳在深
圳為港澳全國人大代表舉辦情況
通報會。全國人大常委會秘書長
楊振武通報了全國人大常委會一
年來主要工作情況和2019年工
作初步安排。在介紹十三屆全國
人大二次會議組織籌備工作情況
時，楊振武表示，港澳全國人大
代表是全國人大代表中不可或缺
的重要力量，希望各位代表依法
履職盡責，深入學習調研，積極
參與國家事務管理，為大會圓滿
成功、為「一國兩制」行穩致遠
作出貢獻。

港澳委員列席
國家發展和改革委員會、財政

部負責人向港澳全國人大代表通
報了2018年國民經濟和社會發展
計劃、中央財政預算執行情況。
港澳全國政協委員列席。

俾人放飛機係咩感覺？
咪㷫囉！一班小販，有啲
無瞓過，有啲專登唔開
檔，噚日諗住出席立法會
食物安全及環境衛生事務

委員會特別會議，同官員、議員傾重新
編配空置小販攤位，點知喺入面等呀
等，最後竟然因為法定人數不足而流
會。平時大大聲話要撐小販、撐墟市嘅
反對派議員，今次亦都有唔少人無出席
會議，結果就梗係做咗眾矢之的啦，就
連唔係委員會委員、選舉時高舉「關鍵
一席」嘅公民黨黨魁戇橋（楊岳橋），
亦都俾網民挖出嚟笑。聽落好似係躺着
也中槍，不過戇橋你啲「關鍵缺席」記
錄仲厚過本電話簿，俾人抽錯水都唔怨
得人㗎。

爭兩個先夠數終流會
立法會食物安全及環境衛生事務委員會
噚日原定舉行特別會議，邀請團體就重新

編配空置小販攤位建議安排表達意見，不
過等咗15分鐘，都只係得8個委員出席，
爭兩個先到法定人數，最終流會收場。8
個出席委員當中，建制派有張宇人、潘兆
平同陳凱欣，反對派除咗本身係委員會主
席嘅郭家麒之外，都只係有陳志全、尹兆
堅同邵家臻。而醫學界陳沛然亦都有出
席。
反對派噚日本來冧人出席特別會議，好

似民協、「小麗民主教室」、「社區前
進」仲有衛星組織「撐基層墟市聯盟」、
「關注綜援低收入聯盟」都派咗代表，但
搞完場大龍鳳都係得個桔，唔到佢哋唔遺
憾啦。
嗰幾個團體仲話，有檔主放棄謀生時

間都要嚟開會，有午夜墟街坊更加係凌
晨收檔就趕去立法會，結果就「被滅
聲」嘞。

毛婆朱凱廸等同列戰犯
不過，佢哋又有無估到係衰喺自己人

手上呢？喺22個缺席委員當中，就出現
咗「民主派會議」召集人毛孟靜（毛
婆）、區諾軒仲有朱凱廸呢啲平時大大
聲話要撐小販、撐墟市嘅反對派議員個
名。
「Steven Leung」睇唔過眼：「又話幫

啲小販基層？啲所謂『本土派』去咗邊？
毛姨姨呢？區諾軒呢？仲有朱×廸（朱凱
廸）呢？」
「Edward Fort」就摷返毛孟靜之前講過

幾咁關懷小販嘅言論出嚟：「喂呀，乜毛
孟靜你好忙開唔到會咩？又話我要真小販
嘅？」

「戇橋」劣跡多 被抽水無得怨
戇橋雖然唔係委員，但佢劣跡多成咁，
今次都係做咗箭靶。「Cmp Chung」話：
「睇缺席已經習慣第一時間搵關鍵一席
（戇橋）個名。」
嘥心機捱眼瞓嘅仲有食物及衛生局副

局長徐德義，佢喺流會後就話，局方樂

意聽取持份者嘅聲音，如果立法會再作
安排，都好樂意再到立法會聽取意見。
個會就定咗今個月28號補返，不過小販
唔開檔、無瞓過嘅損失，就點補都補唔
返。 ■香港文匯報記者 陳庭佳

是次簽署的文件共31條，對兩地相互認
可和執行民商事案件判決的範圍和判

項內容、申請認可和執行的程序和方式、對
原審法院管轄權的審查、不予認可和執行的
情形、救濟途徑等作出了規定，盡可能擴大
了兩地相互認可和執行民商事案件判決的範
圍，將非金錢判項以及部分知識產權案件的
判決亦納入相互認可和執行的範圍。
楊萬明表示，隨着內地與香港交流合作
日益深化，兩地互涉法律糾紛相應增多，需
要根據基本法的規定，適應實踐需求，以商
簽制度化安排的形式，妥善解決兩地的司法
協助問題，以及時有效化解矛盾糾紛、保障
促進兩地經濟社會繁榮穩定發展。
他認為，此番兩地商簽上述文件，標誌
着中國特色區際司法協助體系進一步健全，
有利於大大減輕兩地當事人重複訴訟之累，
進一步節省兩地司法成本，並為兩地經濟社
會發展提供更好司法保障。

民商事司法協助幾全覆蓋
「《安排》的簽署，是兩地民商事司法
協助安排基本實現全覆蓋的終點。」楊萬明
表示，希望兩地法律界同仁繼續攻堅克難，
就兩地仲裁保全協助、跨境破產協助等開展
磋商，並力爭盡快填補兩地刑事領域司法協
助的空白。

鄭若驊盼優化跨境破產協助
鄭若驊表示，上述文件的簽署是繼協議
管轄案件民商事判決、婚姻家事案件民事判
決相互認可和執行的有關安排後，兩地在判
決互認領域簽署的第三份安排，在適用範圍
等方面有很大的拓展，在協助力度方面有很

大的提高。
同時，文件充分體現了「一國兩制」原

則，相對於國際公約和兩地給予外國司法轄
區的協助均有很大突破，為保障兩地當事人
利益提供了更佳、更優化的司法指引。
她強調，「期待兩地繼往開來，努力拓
展民商事司法協助的新領域，全面優化現行
司法協助的配套措施，特別是推進跨境破產
協助和仲裁保全協助有關事宜。」
最高法研究室副主任周加海在接受媒體

訪問時表示，這份文件旨在建立內地與香港
特區法院相互認可和執行民商事案件判決的
制度性安排，實現兩地民商事案件判決的異
地「流通」，是重大的惠民舉措，「對於跨
境法律糾紛，這項文件簽署以後，意味着內
地法院或香港特區法院作出的判決可以在對
方得到認可和執行。」

港本地立法後同步實施
至於此番簽署的文件何時正式實施，周

加海表示，最高法方面已經通過審議，目前
要等待香港方面完成本地立法之後，兩地同
步實施，「香港方面特別重視，時間不會太
久。」
全國人大常委會香港基本法委員會、國

務院港澳事務辦公室、最高法有關部門負責
人，以及香港特區政府律政司有關人士參加
簽署儀式。

香港文匯報訊（記者 趙一存 北

京報道）中國最高人民法院和香港

特別行政區政府律政司昨日在京簽

署相互認可和執行民商事案件判決

安排，最高法副院長楊萬明與香港

特區政府律政司司長鄭若驊分別代

表雙方在有關文件上簽字。據介

紹，這是自香港回歸以來，內地與

香港商簽的第六項司法協助安排，

標誌着兩地民商事領域司法協助已

基本全面覆蓋。分析指，此文件的

簽署，將最大限度減少重複訴訟、

增進兩地民眾福祉、增進兩地司法

互信、貫徹「一國兩制」方針。
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特首下周赴瑞士
出席世界經濟論壇

鄉局挺三隧分流 倡新界六隧免費

立會傾攤檔失蹤 反對派玩謝小販

專家：九成案有望納安排
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■毛孟靜口口聲聲話支持小販，但最後喺
傾小販政策嘅會議上，連影都無。 fb圖片

■鄉議局與陳茂波會面。 劉業強fb圖片

■最高法與香港特區律政司在北京簽署民商事
判決互認安排。 香港文匯報記者趙一存 攝

■鄭若驊（左四）與楊萬明（右四）及嘉賓合照。


